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Введение. Эффективное функционирование системы менеджмента качества во многом определяется 
взаимоотношениями персонала и руководства организации. Среди основных принципов менеджмента ка-
чества можно выделить три, характеризующих взаимоотношения персонала и руководителей: лидерство 
руководителя, ориентация на потребителя и вовлечение работников.

Цель исследования: изучить и оценить мнение персонала научно-медицинской организации о харак-
тере взаимоотношений с руководителем.

Материал и методы. Социологическое исследование проведено в 2014 году методом сплошного анке-
тирования персонала ФГБНУ «НИИ комплексных проблем сердечно-сосудистых заболеваний».

Результаты. Большинство (87,8%) респондентов ответили, что у них в целом хорошие взаимоотноше-
ния с непосредственным руководителем и только 2,6% – плохие. Стиль руководства непосредственного 
начальника устраивал 81%, не устраивал 10,6% респондентов.

18,7% респондентов охарактеризовали сложившиеся взаимоотношения между руководством организа-
ции и его работниками как «партнерские», 28,9% – «деловые», 2,2% – «конфликтные», 22,2% – «эксплуататор-
ские», 0,3% опрошенных выбрали вариант ответа «другие» и 27,7% не смогли ответить на данный вопрос. 
При этом в целом удовлетворены отношением со стороны руководства 85,6% работников, не удовлетворе-
ны – 14,4%.

Корреляционным анализом установлено, что хорошие взаимоотношения с непосредственным руково-
дителем связаны с одобрением стиля его руководства (r=0,69, р<0,05) и позитивными (деловыми и партнер-
скими) отношениями между руководством организации и его работниками (r=0,32, р<0,05).

Заключение. В научно-медицинской организации проведена оценка удовлетворенности внутреннего 
потребителя на основе изучения мнения персонала, которая показала, что более 80% сотрудников удов-
летворены отношением со стороны руководства, имеют хорошие взаимоотношения с непосредственным 
руководителем и их устраивает стиль руководства. Выявлены различия в удовлетворенности персонала 
научно-медицинской организации взаимоотношениями с руководством.
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Introduction. The effective functioning of the quality management system is largely determined by the 
relationships of the personnel and the management of the organization. Among the basic principles of the quality 
management we can point out three of them, which characterize the relationships of the personnel and the 
managers: leadership of the manager, consumer orientation and employees’ involvement.

The purpose. To study and to evaluate the opinion of the personnel of the scientific healthcare organization 
about the character of relationships with the manager.
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Materials and methods. A sociological research was conducted in 2014 by a continuous survey of the personnel 
of the Federal State Budgetary Scientific Institution Research Institute of Complex Issues of Cardiovascular Diseases.

Results. The majority of the respondents said that generally, they had good relationships with the direct 
manager, and only 2.6% had bad relationships. 81.0% of the employees were satisfied with the management style 
of the direct manager and 10.6% were not satisfied.

18.7% of the respondents described the established relationship between the management of the organization 
and its employees as “partnership”, 28.9% - “business”, 2.2% - “conflict”, 22.2% - “exploitative”, 0.3% of the respondents 
chose the answer “other”, and 27.7% could not answer this question. At the same time, 85.6% of the employees 
were generally satisfied attitude from the management and 14.4 were not satisfied.

Correlation analysis showed that a good relationships with the direct manager were connected with the 
approval of her or her management style (r=0.69, р<0.05) and the positive (business and partnership) relations 
between the management of the organization and its employees (r=0.32, р<0.05).

Conclusion. In the scientific healthcare organization, we evaluated the satisfaction of the internal consumer 
on the basis of the personnel’s opinion study, which showed that more than 80% of the employees were satisfied 
with the attitude from the management, had good business relationships with the direct manager and they were 
satisfied with the management style. The differences in the satisfaction of the personnel of the scientific healthcare 
organization with the relationships with the management were detected.

Key words: satisfaction of personnel; scientific healthcare organization; quality management system; 
leadership.
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